

DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 27.

Seccion editorial.

CORTES.

SESION DEL 26 DE ENERO DE 1858.

Congreso.

Al abrirse la sesion se da por reproducido el proyecto de ley sobre construcción del ferrocarril de Orva á Quintanilla de las Torres, Jura el Sr. Mas y Abad.

El Sr. Estrella, secretario de la comision de mensaje, lee el proyecto de contestacion al discurso de la Corona, cuya discusion anuncia el señor presidente para el jueves, indicando despues de un breve debate entre los Sres. Lafuente y Gonzalez de la Vega, que habra sesion el 27 para que puedan leerse las enmiendas que se presenten al proyecto.

Los Sres. Gonzalez de la Vega y Lafuente han pedido la palabra en contra.

Seccion oficial.

—La GACETA del 26 no contiene disposicion alguna de interes.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Leemos en la *Espana* del 26. La piedad cristiana de nuestra augusta Reina tan grande como su caridad, habia ofrecido antes de su último alumbramiento asistir con el hijo que Dios la diera a una funcion de iglesia especialmente consagrada á Nuestra Señora del Olvido que se venera en la iglesia de San Pascual de Aranjuez. Anteayer fué el dia señalado para esta festividad religiosa, y á las dos de la tarde un tren espreso conducia á S. M. la Reina, á su augusto esposo, á sus hijos el Principe y la infanta, y á las personas de su inmediata

servidumbre al vecino real sitio. Tambien marcharon al mismo el patriarca de las Indias y algunos capellanes de honor. S. M. hubiera querido volver anteayer mismo á esta corte; pero no habiéndole sido posible salir antes de Madrid por efecto natural del cansancio, que la produjo el baile de la noche anterior, tuvo que hacer noche en Aranjuez á fin de asistir á la funcion religiosa que ayer se habrá verificado en la iglesia de San Pascual, con asistencia de toda la real familia y oficiando el patriarca de las Indias. Con S. M. marchó anteayer el presidente del Consejo de ministros, quien volvió á Madrid temprano para asistir al Congreso.

—Acaba de fallecer en el hospital de Santa Cruz de Barcelona, contando la edad de ciento cinco años, Gertrudis Royo, natural de Aragon. Sus modales patriarcales la habian granjeado la admiracion, y maternales solicitudes de las buenas hermanas del citado establecimiento, las que procuraban conservar su existencia como un ejemplo de virtudes poco comunes en el dia.

—En la tarde del lunes anterior falleció en Girona un escribano muy conocido en la poblacion, á consecuencia de haberse tirado del carruaje en que iba, al ver que el caballo se desbocaba, y haber caido de cabeza sobre unas piedras.

—Hace pocos dias que anunciamos las grandes cantidades de sardinas que se pescaban en el puerto de Bermeo, y los excelentes rendimientos que producian. Hora podemos decir que en el puerto de Ondarrosa se sacan tan extraordinarias cantidades de besugos que en solo 23 dias han producido á los pescadores cerca de trescientos mil rs.

—En la tarde del 20 llegó á Bilbao una conducta de dinero de dos millones cuatrocientos mil reales procedentes de Madrid, y en su mayor parte correspondiente á operaciones hechas por el banco de aquella ciudad. Por el

comercio de la misma se trataba de elevar una solicitud al gobierno pidiendo el establecimiento de un depósito general como los que existen en otros puntos de la Peninsula.

—La diputacion provincial y el Ayuntamiento de Oviedo señalaron definitivamente los dias 23 y 24 para celebrar en ellos las fiestas reales. Como la causa que las abonan se funda en motivos altamente plausibles, se notaba en la poblacion grande animacion y un considerable número de forasteros. Tambien se esperaba que la universidad literaria haria el 25 un festejo extraordinario en solemnidad del memorable suceso.

—Hasta el 21 alcanzan los diarios de Barcelona. Notabase bastante concurrencia en toda la ciudad, que acudia á presenciar los primeros festejos. La frialdad de la atmosfera y lo nublado que se presentaba el cielo, hacian creer que no estarian las fiestas con la animacion que se esperaba.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid, los partes telegráficos siguientes.

Londres 23.—El periódico ministerial mas autorizado, se ha declarado por la espulsion y estradicion de los refugiados conspiradores, añadiendo que si los reos del atentado de Paris tienen cómplices en Inglaterra, deben ser entregados á los tribunales de Francia.

Hay noticias de China que llegan al 14 de diciembre. El almirante francés ha declarado el rio de Canton en estado de bloqueo, no dando á los buques chinos mas que un plazo de diez dias para que se retiren de aquellas aguas. El 16 de diciembre, lord Helderford envió su ultimatum al gobernador de Canton. El 15 habia sido ocupado Hanam por los ingleses sin resistencia.

Las noticias de la India alcanzan al 23 de diciembre, y son favorables al gobierno inglés. El coronel Leaton ha tomado á los re-

FOLLETIN.

72

LA VIRGEN DE LAS LÁGRIMAS,

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS

por Mr. C. Bertoud.

Continuacion.

—Y tu, Alberto, me perdonaras mi barbarie cuando te diga cómo me ha castigado el cielo. ¡Oh! créeme, diez heridas semejantes á la que ha estado á punto de causar tu muerte me habian sido menos funestas que el golpe que acaba de traspasar-me el corazon.

—¿Qué te ha sucedido, Sebastiano? dijo el joven estrechando la mano de su amigo con inquieta solicitud.

—Salgo de tu estudio, Alberto, en donde quise ver de nuevo mi obra antes de entrar aquí; en el jubilo anticipado del triunfo, en la embriaguez de la gloria, quise tomar las fuerzas que necesitaba para realizar tu felicidad, y esa obra, la mas bella, la mas completa que ha salido y puede salir en tiempo alguno de mis manos, ese cuadro en que habia yo fijado todo mi corazon y mi

gênio artistico, que era mi *Cena*, mi *Joconda*, mi *Sacra Familia* en cuanto á la celebridad que habia de darme, mi *Virgen de las Lágrimas*, en fin, no es ya mas que un monton de cenizas; la han quemado.

Al oír tan terrible revelacion, resonaron tres gritos á la vez.

—¿Quemad! repitió Alberto despues de un momento de silencio.

—Ya me conoces, Alberto, repuso el artista con voz alterada; ya sabes cuán fuerte y poderoso me has visto siempre en los momentos del mayor dolor, ya fuese moral y material; pues bien; ante la *Virgen de las Lágrimas* reducida á cenizas, he llorado, sí, he llorado como una mujer.

—¿Padre mio, exclamó Alberto, es preciso averiguar ahora mismo quién ha sido el infame!...

—No, dijo vivamente Sebastiano; el mal está ya hecho, y tiempo tenemos para pensar eso; ocupémono sin tardanza del asunto que aquí me trae.

Abigail se acercó á él, y con voz conmovida le dijo:

—¿Conocéis á mi padre, señor Bronzino?

—Os prometi un dia hacer todos los esfuerzos imaginables para descubrirle, contestó Sebastiano mirando fijamente á la joven; he cumplido mi palabra, y he sido bastante afortunado para alcan-

zar buen éxito.

Todos los recuerdos que contenia esta sola frase se presentaron en la mente de Abigail, quien se turbó repentinamente, porque su conciencia le dirigia amargas reconvencciones.

—Sed generoso en un todo, replicó; olvidad el dano que os he hecho, y decidme el nombre de mi padre que ha tanto tiempo estoy anhelando conocer.

—Está ahí, dijo Sebastiano señalando con el dedo á la puerta por donde habia entrado; ha venido sin saber para qué le traia yo, y muy lejos, sobre todo, de sospechar que es para descubrir el misterio en que ha resuelto permanecer envalle hasta su última hora.

Se dirigió lentamente hacia la puerta, la abrió y dijo:

—Venid señor.

Entonces hubo para Alberto y Abigail un momento de tan cruel angustia, que creyeron iban á sucumbir bajo la violencia de la emocion.

Pero si grande habia sido la sorpresa causada poco antes por la entrada del Bronzino, mayor aun fué la estupefaccion que produjo en Abigail y Alberto y en su padre la aparicion del judío Mardocheo.

—Abigail, dijo Sebastiano tomando á este último de la mano, hé aquí á vuestro padre.

beldes Putalem y Quinqueric, matándoles 750 hombres, y cogiéndoles once cañones. Las comunicaciones entre Bombay y Calcuta, han quedado restablecidas.

Berlin 22.—El proyecto de organización de los Principados, emanado del gobierno francés, ha sido aprobado en sus bases principales por todas las potencias signatarias del tratado de París, incluidas Austria y Turquía.

—La policía inglesa ha descubierto y remitido al gobierno francés para que figuren en el proceso de Orsini y demás acusados, varias correspondencias y documentos importantes que tienen relación con el atentado del 14. Ha llegado a París la reina de Uda con numeroso séquito.

—Un parte telegráfico de Ginebra anuncia que el Consejo federal suizo ha solicitado del gobierno el que se haga una averiguación con el objeto de saber cuál es la conducta de los emigrados en aquella república durante estos últimos tiempos. En Bélgica también se ocupan las Cámaras de la reforma de la ley de policía; de modo que por todas partes se advierten disposiciones consiguientes a la impresión causada por el atentado contra la vida del emperador Luis Napoleón.

—Ahora que Walker vuelve a tentar fortuna en la América central, creemos que nuestros lectores no llevarán a mal que les demos algunas noticias geográficas sobre los países que constituyen aquella parte del nuevo continente:

Nicaragua ocupa en la América central una superficie de 59,000 millas cuadradas y 250,000 almas repartidas del modo siguiente: blancos, 25,000; negros, 15,000; indios, 80,000; mestizos, 130,000. Su clima es sano, su suelo es fértil, y produce en abundancia el azúcar, el añil, café, tabaco, cacao, algodón, arroz, maíz, zarzaparrilla y generalmente todas las maderas de que abunda en la América central. Hallanse también allí algunas minas de oro y plata; pero así como los productos del suelo, las riquezas minerales de Nicaragua son poco explotadas. Desde la disolución de la confederación de centro América, ese estado se halla en una situación muy precaria, y el país ha caído en una miseria profunda que ha puesto al comercio y la agricultura en una decadencia completa. Las principales ciudades de Nicaragua son: León, su capital; Masayo, Managua, Chinandega, Granada, y Realejo, muy

buen puerto situado sobre el Pacífico. Hallanse en Nicaragua muchos volcanes y dos lagos. El de Nicaragua es una magnífica capa de agua de 90 millas de largo y 50 de ancho. El extremo más occidental de ese lago no dista más que 12 millas del Pacífico, y su punta oriental 150 del Atlántico, con el que comunica por el río San Juan, navegable en todo su curso por buques de poco porte. Costa-Rica, el más meridional de los Estados que se divide centro-América, esta bañada, como Nicaragua, por el Atlántico y el Pacífico. Su superficie es de 16,250 millas cuadradas, y su población se calcula en 150,000 almas; de ellas, 25,000 indios, y 125,000 blancos ó mestizos. Su suelo es montañoso y está sembrado de volcanes. Su temperatura es la de los trópicos, pero saludable y muy soportable en las altiplanicies. Posee minas de oro y plata que se consideran como las más productivas de esa parte de la América, de lo cual toma su nombre de *Costa-Rica*. El último estado de la exportación de esos metales acuñados ó en barras fijaba su total en 300,000 dollars. Los productos de Costa-Rica son los de Nicaragua; pero su principal comercio consiste especialmente en la exportación del café y del tabaco que son de una calidad superior. El estado está dividido en dos departamentos: Cartago y Alajuela, y tiene por capital San José, después de la cual llegan Eredia, Estrella, Esparsa y el puerto de Punta Arenas en el golfo de Nicoya, y el de San Juan del Norte ó Greytown que pertenecía antes a Nicaragua y que se considera como el mejor puerto de la costa entre el cabo Gracias a Dios y la Boca del Toro.

—Los diarios de París publican algunos nuevos pormenores acerca de los presos del atentado del 14 de enero.

Hacia seis semanas que Orsini vivía en el núm. 10 de la calle de Monthabor donde se hacía pasar por un oficial del ejército inglés con el nombre de sir Tomás Alsop. Tenía un caballo que montaba con frecuencia para ir al bosque de Boulogne. Tres días antes del atentado llegó un supuesto criado conocido con el nombre de Gomez. Ese criado, no encontrando donde alojarse en la casa de su amo, tomó un cuarto en la calle de Saint-Honoré, donde dormía. Por las mañanas iba a la calle de Monthabor, a pretexto de servir a Orsini.

El 14 por la tarde estaba Gomez en el

cuarto del portero, cuando se levantó súbitamente y dijo: «Ya es hora de que vaya a buscar a mi amo, que está en el teatro.» Atravesó la bóveda de la puerta cochera, entró en casa de Orsini, en el piso bajo, y pocos momentos después salió con él y con un tercer personaje amigo de Orsini, a quien acompañaba otro individuo que pasaba por criado de este. Los dos supuestos criados iban detrás de los amos, y el portero y el cochero viendo que los criados llevaban en la mano unos paquetes envueltos con pañuelos, extrañaron que fuesen así cargados para ir al teatro, y los siguieron bajo la puerta cochera. A poco rato los vieron ya a alguna distancia en la calle y advirtieron que olvidando ya sus respectivos papeles de amos y de criados, por creer sin duda que no los observaban, caminaban unos al lado de los otros hacia la calle de Castiglione y hacia la Opera.

El *Derecho* asegura como cosa averiguada, que la acusación se concentra en los cuatro italianos señalados como únicos autores del atentado, y que a nadie en París habían hecho confianza de su criminal proyecto.

Los cuatro principales acusados son: Orsini (Felipe) que había llegado a París con el nombre de Alsop; Pierri, portador de un pasaporte expedido en Dusseldorf el 7 de febrero de 1855, bajo el nombre de José Andreas, sin profesión, de edad cuarenta y cinco años, natural de Birmingham; Gomez, criado de Orsini, portador de un pasaporte expedido en Londres con fecha 24 de abril de 1857, con el nombre de Swmey (Renato), de edad de veinte y cinco años, tintorero, natural de Londres; por último, Rudio provisto de un pasaporte expedido en Rio Janeiro, en enero de 1857, bajo el nombre de José Antonio Gomez Da Silva, de edad de treinta años.

Gomez, el supuesto criado de Orsini, es napolitano de origen, hombre de 30 años, de tez morena y cabellos negros.

Silva, llamado Rubio, nació en Bellme, en el reino Lombardo-Veneto. Tiene 25 años y asimismo muy moreno y de una fisonomía muy difícil de definir; pero sus facciones presentan una gran dulzura y revelan al propio tiempo un carácter muy astuto.

La causa se prosigue con grande actividad y sigilo, pero se duda que pueda ser llevada ante el tribunal de Assises del Sena en la primera quincena de febrero. Han sido puestos en libertad varios individuos presos a consecuencia del atentado.

La fisonomía de los cinco personajes de esta escena creció un sordido curioso al oír semejante declaración. Una vez pasado el primer momento de sorpresa, el semblante del duque de Riss se tornó sombrío y glacial. Alberto se cubrió el rostro con ambas manos, lanzando un grito de desesperación, y Abigail apartó la vista con un sentimiento de horror profundo. En cuanto a Mardocheo, dirigía a todos lados miradas atónitas, como un hombre atado de idiotismo; solo Sebastiano permanecía impasible en medio de aquella emoción general.

El primero que recibió su sangre fría y su presencia de ánimo fue Mardocheo, y esto para correr a Abigail, que se había desplomado sobre un asiento como si hubiese perdido el conocimiento.

—Abigail, Abigail, hija mía! exclamó el anciano lleno de angustia, vuelve en ti y perdóname el dolor que te causa; si hubiese sabido lo que exigían de mí, no hubiera venido porque al aglomerar sobre mi cabeza tanta vergüenza, tanta degradación, tantas bajas, no había hecho el juramento irrevocable de no confesarte en tiempo alguno que era tu padre.

—Mi padre vos! exclamó la joven rechazando le; ¡no, no, eso no es cierto, no puede serlo, no sois mi padre!

Mardocheo quedó abrumado con estas palabras, cual si le hubiese herido un rayo. A rodillado a los pies de su hija, la miró sin proferir una palabra, y luego corrieron dos lágrimas por sus mejillas hundidas y demacradas por los trabajos y las inauditas privaciones que se había impuesto por aquella hija, de quien se veía rechazado con horror.

—Señor Bronzino, dijo por fin el duque, parece difícil creer lo que supones, de que la felicidad de Alberto ha sido el objeto que os habeis propuesto en lo que acabais de hacer. No habeis podido imaginar que sea yo bastante insensato para introducir en la familia de Riss a la hija del judío Mardocheo, y solo puedo ver en eso la inspiración de unos celos despiadados.

—¡Oh! maldito seas, Sebastiano, maldito seas! exclamó Alberto; hubiera podido perdonarte mi muerte, pero ver arrebatarme a Abigail por la perfidia más indigna, ¡oh! eso nunca te lo perdonaré.

—Y vos, Abigail, dijo Sebastiano con imperturbable calma, ¿quada tenéis que decirme?

La joven se levantó lentamente de su asiento, y dirigiendo al artista una mirada llena de nobleza y de energía, contestó:

—Yo, señor Bronzino, os diré ¡bendito seas por haberme restituido a mi padre!

—¡Oh! Dios mío! ¿he oído bien? balbuceó el an-

ciano, fijando en su hija una mirada en que resplandecían el júbilo y la felicidad.

—Perdonadme, padre mío, repuso Abigail acercándose a Mardocheo; perdonadme, porque lo juro, no soy una hija desnaturalizada.

He sido muy cruel, muy indigna, lo confieso; pero mi amor a Alberto y el dolor de verme separada de él para siempre, ¡oh! esos, padre mío, lo que me había vuelto loca de desesperación. ¡Perdon, perdon!

Quiso arrojarse a los pies de su padre, pero este le abrió sus brazos, y ella dejó caer la cabeza sobre su hombro.

Sebastiano contemplaba esta escena sin pronunciar una palabra ni perder lo más mínimo de su serenidad.

—Señor duque, y tu Alberto, dijo por fin, dignaos escucharme ambos antes de condenarme y maldecirme, porque os lo juro, muy pronto os arrepentireis amargamente de haberme juzgado así mal!

Luego, dirigiéndose exclusivamente al padre de Alberto, le dijo:

—Señor duque, habeis oído hablar de los Nuñez?

—Los Nuñez! una de las primeras familias de Gádiz; ¿quién no los conoce?

Se continuará.

La mayor parte de las personas heridas el 14 de enero siguen en el mejor estado posible; según lo consigna el doctor Corvisart, médico del emperador, que por orden de S. M. visita todos los enfermos y distribuye socorros a los que los necesitan. El emperador se hace dar un parte diario sobre el particular.

—Mr. Hume, el afamado prestidigitador y nigromántico, está haciendo sus preparativos para hacer un viaje a Constantinopla.

—Leemos en el *Expr. sse* lo siguiente:

Tiempo atrás un ingeniero francés, Mr. Tomás de Camond, publicó un proyecto de union de Inglaterra y Francia por medio de un túnel submarino desde Bologne-sur-mer a Douvres. Según nos escriben de Paris el emperador de los franceses considera este proyecto como realizable y apetecible, y ha dado orden para que el proyecto de Mr. de Gamond sea sometido a una comision de ingenieros civiles del gobierno, todos eminentes en su carrera. Esta comision despues de un detenido examen ha opinado que el plan es realizable y que debe tratarse seriamente de efectuarlo; ha recomendado al gobierno que anticipase 20,000 libras esterlinas para hacer nuevos estudios. La comision ha opinado tambien que se pregunte al gobierno inglés si está dispuesto a tomar parte en estos estudios.

—El testamento del difunto Iaron de Aufenberg, dice una carta de Friburgo (Baden), ha causado una gran sorpresa en la ciudad. Parece que en 1832, durante su permanencia en España, vióse asaltado por unos ladrones en las cercanias de Valencia; herido de gravedad fué conducido al hospital del Cid, donde se le prodigaron asiduos cuidados. El baron acaba de legar su inmensa fortuna a este establecimiento, excepto algunas pequeñas donaciones, una de las cuales es para la manutencion de su perro.

—Escriben de Lóndres.

Si fuera cierto, como sostienen los proteccionistas, que una nacion depende de la que le vende sus frutos, y se coloca en inferioridad con respecto a ésta, declarándose su tributaria, podemos tener los españoles la vanidad de llamar nuestros tributarios a todos los súbditos de S. M. británica, que en las pasadas fiestas de Navidad han prestado sus homenajes al número de la gastronomia: porque ¿qué seria un convite inglés sin vino de Jerez, sin pasas de Málaga, ingrediente forzoso del nacional plato pudding, sin hacer mencion de las aceitunas de Sevilla, de las castañas de Asturias y Castilla, de las avellanas de Dénia, y de otras producciones de nuestro suelo? Mas este año, ha tomado nuevo incremento la esportacion de comestibles, habiéndose descubierto que los pavos de Galicia y los capones de Vizcaya son dignos de ocupar un lugar distinguido en las mesas mas espléndidas y delicadas. Estas apreciables producciones han merecido el aplauso de los inteligentes, y los recoberos los han recomendado a sus parroquianos, como manjares protegidos por la aristocracia. Hago mencion de esta circunstancia, no tan trivial como a primera vista aparece, porque la considero como un argumento formidable contra el sistema proteccionista que, por desgracia, predomina en nuestra legislacion aduanera.

—El *Mensajero de Bayona* inserta en su número del dia 2 una carta de un facultativo de Nurgon, asegurando que hace 27 años usa con el mejor éxito el alcanfor para curar radicalmente las fiebres tifoideas. Nada creemos mas acertado que transcribir a continuacion las razones en que se funda. Dice así:

«En la epidemia tífica actual, si desde que se advierten los primeros sintomas se hace co-

mer un pedacito de alcanfor, como un grano de maiz, y otro tanto cinco ó seis horas despues, desaparecen en algunos instantes, y el enfermo solo tiene cuando mas que guardar cama durante un dia.

«A veces a las veinte y cuatro ó cuarenta y ocho horas sobreviene un acceso de fiebre intermitente que cede con facilidad a algunos granos de quinina. Tambien ocurre, cuando la circulacion está por demás agitada, tener que dar una sangria al enfermo antes ó despues de la dosis del alcanfor.

«Vense los efectos maravillosos de este agente cuando se administra en las angustias que a menudo determina la sangria, desapareciendo estas en menos de un cuarto de hora.

«Cuando el mal dura desde cuatro ó cinco dias, a pesar de la hinchazon del vientre, cede asimismo a la accion de algunos granos de alcanfor en pocas horas y el facultativo solo tiene que cuidar una afeccion benigna.

«No debe detener la inflamacion de la lengua.

«Para reasumir, y esto es lo esencial, afirmamos que todo individuo se precaverá del tifus en tiempo epidémico si al sentirse con calentura, malestar, flojedad, cetalalgia, ó atolondramiento, toma el alcanfor solo según lo indicamos ó combinado con la sangria, si solo no ha producido buenos efectos, lo que suele suceder cuando la circulacion es muy agitada.»

—M. B... rico fabricante de Manchester acababa de retirarse del comercio y realizar, para invertirla en la compra de propiedades rústicas, una suma de cerca de 50,000 libras esterlinas. Era soltero y tenia en compania un sobrino M. M... a quien queria tanto como ingrato era él para sus beneficios. El tal sobrino era disipador, amigo del juego, y tambien de la mayor parte de los jóvenes licenciosos que en la poblacion habia. M. B... tuvo noticia de que en cierto condado de Irlanda estaba en venta un parque que podia convenirle, y se puso en camino para verlo, encomendando al sobrino el cuidado de la casa y tambien el de la caja donde estaban las 50,000 libras en metálico y en billetes. M... creyó con esto llegada la ocasion de hacer una de las suyas, heredando anticipadamente a su tio. Puesto de acuerdo con otros tres jóvenes, sus amigos, y con una señorita con la cual tenia relaciones amorosas, rompieron el arca de hierro que guardaba el dinero y se refugiaron a bordo del P... que el mismo dia en que esto hacian se daba a la vela para New-York.

Durante la travesia convinieron en lo que del dinero debia hacerse; se dividirian en diez partes iguales, dos de ellas serian para cada uno de los tres amigos, y las cuatro que restaban para M... y la señorita C... Llegados que fueron a las costas de los estados de la Union americana, separáronse los amigos en cuestion de M... y de su amada; estos se quedaron en New-York, y aquellos fueron al Norte en busca de terrenos virgenes que comprar.

Por espacio de algun tiempo se llevaron bien M... y C..., pero pronto nació la discordia entre ellos, y un dia cuando se levantó el sobrino de M. B... se encontró con que C... habia partido para Australia en compania de cierto capitán de un buque mercante, a quien amaba. No era esto lo peor, la pérdida de C... en todo tiempo hubiera sido una ganancia para M... pero se llevó consigo cuanto ambos amantes no habian gastado ya de las cuatro décimas partes que de las 50,000 libras le tocaron.

M... quedó reducido a la indigencia; al

gunas semanas vivió con el producto de la venta de su reloj y otras alhajas; pero aquello se le concluyó demasiado pronto, y comenzó a experimentar los tormentos del hambre.

No le quedaba mas recurso que acudir a su tio; mas para ablandarlo necesitaba echarse a sus pies y mostrarse arrepentido. M... entró de mozo de cámara a bordo de un buque que para Inglaterra partia; y veinte dias despues entraba en Manchester.

Llegó a su casa y la encontró cerrada; preguntó la causa, y hé aqui lo que supo.

M. B... llegó a Irlanda, visitó el parque y le gustó mucho, arregló el contrato de compra con su dueño, y como señal aceptó un convite que este le propuso. Con el regocijo se escedió algun tanto M. B... y la noche de aquel mismo dia puso una apoplejia fulminante fin a los suyos. Sucedió esto la mañana del mismo en cuya tarde M... se embarcaba en el P... llegó la noticia a New-York, buscaron al sobrino, y naturalmente no pareció. Acudieron a la autoridad, intervinieron esta los papeles del difunto, y entre ellos se encontraron un testamento. Abriéronlo; M. B... institua en él por único y universal heredero de todos sus bienes, que declaraba consistir en 50,000 libras esterlinas, a su sobrino M.

Oyó este resignado nueva tan triste para él; fué a una fogata, tomó un cuarto y encerróse por dentro. Poco despues se oyó una detonacion. Subieron los criados, vino la autoridad, descerrajaron la puerta; M... se habia suicidado.

—En la próxima primavera se ejecutarán grandes trabajos para convertir la parte Norte de Sebastopol en una fortaleza de primer orden.

Secretaría.

—QUE SEA ENHORABUENA. — Los Sres. Alcaldes de los pueblos de Belmez, Espejo, Monturque, Santa Ella é Iznajar, han participado el éxito satisfactorio de los exámenes celebrados última mente en sus escuelas de Instruccion primaria de ambos sexos; y la Junta complacida con este resultado, ha dispuesto publicarlo para conocimiento de la provincia y en obsequio de las Autoridades y Profesores a quien él se debe.

—A LAS NOVIAS. — El dia 4 de Febrero próximo principiara la entrega en caja de los mozos que han correspondido a la provincia por el alistamiento de la quinta de la Reserva.

—QUE CAMBIE DE CARRERA. — Una aficionada al teatro queria ajustarse de dama joven, lo cual solicitó presentándose al empresario y hablandole del modo siguiente:

«Caballero: yo soy una *artriz* casera y deseo ajustarme aqui de dama joven: sé que hay una plaza vacante, que si nó yo no quiero hacer *destorsion* a nadie: tengo mucha *indisposicion* para la *declamatoria*, y en los papeles de *hipocondia* me pinto sola: hago *las virtima* divinamente: me desmayo con mucha facilidad, lloro a la *perfeccion*, canto *arguna* cosita, y si se ofrece una parte *de por medio* ó cuando no la *huga* tambien la hago *cantar* de que me ajuste V. bien: con que beso a V. las mano.»

Inútil es decir que la pobre fue *virtima* de sus locos deseos.

—CONTABILIDAD. — En el Boletín oficial de esta provincia se viene publicando el Reglamento de contabilidad de Marina.

—VACANTE. — Se halla en tal estado la plaza de procurador del juzgado de Cabra. Hasta el dia 2 de febrero se admiten solicitudes en la secretaria del mismo.

Hoy. S. Francisco de Sales, obispo y confesor.

Nació en 1567 de una de las casas más ilustres de Saboya. Su juventud fué dedicada á la piedad y al estudio. Concluido, estos se ordenó de sacerdote. Su celo por la conversión de las almas le impulsó á arrostrar grandes peligros y trabajos. Después de haber convertido todo el Chablais fué elegido obispo de Ginebra. Su piedad y caridad le obligaron á dedicarse á la predicación y á escribir obras excelentes, entre otras la apreciable de Introducción á la vida devota. Fundó el orden de la Visitación ó Salesas; y por fin terminó su santa carrera á los 56 años en el día 1622. Yace su cuerpo en la iglesia de las Visitaciones de Anessey.

Hoy reza la iglesia del día octavo de S. Vicente, con rito doble y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR. Hoy en la Iglesia parroquial de Sta. Mariana.

Hoy séptimo día de novena de S. Pedro. Novena en la hermita de S. Juan de Letrán á las oraciones.

Los asociados á la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Nra. Sra. del Amparo en su hermita.

Boletín comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 23 de Enero -3 por 100, consolidado á 58.90 y el diferido á 26.70.

CORDOBA. Precios de los granos el día 27. Trigo de 37 á 00. Cebada de 21 á 00. Aceite fresco dentro de la ciudad á 42. id. en los molinos á 33. Jabon blando á 12 cuartos libra. Carne de vaca á 38 cuartos libra en las carnicerías.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 42 á 60. Cebada de 26 á 00. Aceite en la Calzada á 54 para consumo á 42.

MÁLAGA. Trigo de 45 á 68. Cebada de 30 á 36. Maíz de 46 á 51. Garvanzos de 76 á 115. Habas de 48 á 60. Yeros á 50. Alpiste de 100 á 112. Aceite á 54.

GRANADA. Trigo de 51 á 62 rs.; Cebada de 9.52 Habas de 46 á 50.

Avisos.

CURACIONES. Continúan las curaciones hechas por el doctor Albay, que para en la fonda de Rizzi.

Afeccion de pecho.

16. Del testimonio firmado y rubricado por D. Pascual Romero, escribano público numerario de Velez-Málaga, 26 de Abril de 1853, consta la curacion con leta y radical de una afeccion de pecho con imposibilidad de respirar y tos, de que padecía hacia mucho tiempo D. Alonso Arias Moesas, de la villa del Borge.

Afeccion del higado.

17. El Correo de Andalucía, de Málaga, del 10 de Noviembre de 1853, publicó un comunicado donde se vé la radical curacion de una afeccion gravísima del higado que padeció Doña Maria Badot, que vivía en la fábrica de cristal de Málaga.

Locura.

18. En un testimonio firmado y rubricado por D. Miguel de Can, escribano del Reino en el número perpetuo de la ciudad de Málaga, se vé la curacion de D. José de Cuevas y Senasco, que estaba acometido de una locura tan furiosa, que necesitaba que le sujetasen de continuo muchos hombres y de los cual habian ya desesperado varios facultativos.

Hidropesia.

19. El periódico la Redaccion de Granada, en su núm. del 9 de Diciembre de 1854, insertó un comunicado en que se dá fé de la perfecta curacion de un niño gravemente enfermo de hidropesia abandonado ya por el médico de cabecera; firmó su padre D. Juan José Martin.

Se continuará.

Se ruega á los buenos amigos del Sr. D. Ignacio Maria Martinez de Argote y Salgado, á los que por un olvido involuntario no se les haya invitado, se sirvan concurrir á las bonras, que por descanso del alma de su señor padre el Ilustrísimo Sr. D. Ignacio Martinez de Argote y Mosquera, Marqués de Gabriñana del Monte, Marqués de Villacaños etc., se han de celebrar en la Parroquia de S. Nicolás de la Villa el día 30 del corriente á las diez de su mañana; así como al Jubileo que tendrá lugar en los días 5 y 6 de Febrero próximo venidero.

MISAS. En los días 5 y 6 de Febrero se celebrarán Misas en S. Pablo y S. Nicolás de la Villa. Los Sres. Sacerdotes que quieran aplicarlas en sufragio por el alma del fin. Sr. D. Ignacio Martinez de Argote y Mosquera, Marqués de Gabriñana y de Villacaños, recibirán el estipendio de 8 rs.

EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS. Compañia española de seguros mutuos sobre la vida, autorizada por Real orden de 25 de Noviembre de 1851, tiene establecidas sus oficinas en la calle de los Letrados núm. 50.

ARRENDAMIENTO. Desde S. Juan próximo se arriendan las casas principales núm. 41, situadas en la plazuela de S. Felipe de esta ciudad, en su mayor parte acristalada. La persona á quien acomode podrá axistirse con D. Gregorio Alvarez de Galmago, calle de la Pierna núm. 47.

PESA-CARTAS. Se acaba de recibir en el despacho de este periódico un nuevo surtido de pesos dorados para saber los sellos que necesita cada carta, lo que se avisa á las muchas personas que no pudieron conseguirlos de los vendidos anteriormente.

PERDIDA. De la dehesa de la Alcaldia en este término se han extravado en la noche del 13 del corriente más las yeguas, cuyas señas son las siguientes: Una castaña clara y bebe con el de arriba; pelos blancos en la frente, calzada del izquierdo, cerrada, siete cuartas y herrada.

Otra castaña, lúpera, corda y bebe con el de abajo, calzada de la derecha é izquierda, 8 años á la yerbas, como de siete cuartas, herrada.

La persona que supiere de su paradero, se servirá avisarlo en la secretaría del Sr. D. José Cisternas y Hues, en donde recibirán el debido reconocimiento.

VENTA. Se enagenan las fincas siguientes. En Exija, una casa principal muy ostensa otra de sito en lo mejor de la Ciudad y dos reducidas en el centro de la misma: la cuarta parte de un Cortijo; y un capital de censo (corriente) de 42.000 rs. En Velez-Málaga, provincia de Málaga: dos casas y una accesoría.

En Ubeda, provincia de Jaen, tres hazas de olivar que rentan 870 rs.

En Linares, provincia de Jaen, tres capitales de censo (corriente) de 93.856 rs.

En Córdoba la mayor parte de una huer-ta en lo mejor de la Sierra con casa de recreo de uso esclusivo del mayor partícipe.

En Santibella, provincia de Córdoba, una haza de tierra que gana 730 rs. y una hacienda de olivar que gana 1.150 rs.

No habrá dificultad en hacer una permuta con fincas en Sevilla ó en Exija.

La Parhadas noticias dirigidas á Manuel Gueno, calle de Compañia número 8; Exija, ó D. Manuel Aguilar, calle Real número 82, San Fernando.

SUBASTA. En el día 18 de Febrero próximo de 11 á 12 de la mañana se subasta el arrendamiento de la plaza de Toros de esta ciudad, para funciones determinadas ó por un año. Lo que se anuncia para que las personas que deseen interesarse en dicho arrendamiento se presenten en casa de D. José Garcia Cabello, presidente de la Sociedad buena de referida plaza, que vive en la del núm. 2, calle de las Campanas; y hagan las proposiciones que estimen, que serán aceptadas si conviniere.

BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60.

Gran depósito de camas, cates y cueros ingleses, sillas magnificas, de hierro dulce y de bronce, con ruedas armadas duras y remates dorados para mosqueteros y colgaduras á 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros, y de todos los precios que se quieran hasta 132 duros.

Lavamanos de hierro maqueados con pies y perchas de hierro.

Tallente superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carruages, etc.

Arca de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles, aseguradas de fuego y de ladronías.

Calentadores superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por hora.

Escopetas, bocados, filetes, bizuzas, almohazas, barbadas espulinas, sillas galapagos de montar, cadenas para caballo y otros muchos usos, etc.

Escopetas-carabinas y pistolas magnificas de un cañon con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos con balas, de tanto alcance como las escopetas, con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea munición de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc. sin necesidad de haquetos ni de alcarrias.

Hules superiores con preciosos y magníficos dibujos de colores, para mamparas, mesas, camillas, mesas de estufa, cómodas, saltares, etc., y hules negros de seda y engomados para delantales, etc.

Hules superiores, gruesos, fuertísimos, en forma de alfombras magnificas para suelo de salas, galerias, comedores.

Ollas y cacerolas económicas de hierro esmaltadas, ó estañadas, y de hierro batido, cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, granillas, cafeteras, chocolateros, peroles, platos, palanganas para lavarse, escupidoras y escupidores, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata. Sillones y esofinas.

Suavidades superiores con sus piedras.

Sabon superior de Windsor, de almidón y amargos espuma de la esposicion de Londres.

Palas de hierro y de acero, para diferentes usos y para caminos de hierro.

Sacos de noche de cuero y de alfombra, con preciosos dibujos.

Zapatos y calcetines de goma de la clase mas superior, para preservar los pies de la humedad y del frio, para hombres, mugeres y niños.

Tubos de plomo para bombas y otros usos. Adorno de todos gruesos.

Cañamo para zapateros.

Esponjas.

Braseros de azofar, clavos y tachuelas de todos tamaños. Estaños fino en barras. Municion de todos gruesos. Llaves inglesas para carruages y otros muchos usos.

Alfileres, bandejas y azafes superiores de todas clases. Ojas de cuchillos marca G & B. Cajas de oja de lata de todas clases. Alfileres ingleses y espejos.

Y otros infinitos artículos de nueva invencion de las grandes fabricas de Inglaterra, Francia y Alemania expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo con los diseños de las camas, pidiéndolos á lo señores Pando y Compañia, duenos del dicho

BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60.

VENTA. En la casa de Prestamis callejas del Portillo núm. 17, se vende una carretela muy decente montada sobre ballesas, y se dá por un precio muy módico.

Tambien hay varios relojes de sobre mesa, dos de ellos ingleses antiguos, uno de repelicion, dando los cuartos con varios tonos; ademas hay cuadros al óleo y otros varios electos.

ALMANAQUE MERCANTIL, religioso, civil, é historico para el año de 1858, unico y nuevo en España. Se halla de venta en el almacén de papel de D. Antonio Matos, esquina de la cuesta de L. Jno, á 3 rs. 4-3

Por las secciones anteriores. J. M. RTINEZ.

CORDOBA.—1858.

Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Teja, Editor.